

**Zeitschrift:** Annuaire de l'Association suisse de science politique = Jahrbuch der Schweizerischen Vereinigung für politische Wissenschaft

**Herausgeber:** Schweizerische Vereinigung für Politische Wissenschaft

**Band:** 3 (1963)

**Vereinsnachrichten:** Rapport d'activité 1962

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 04.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## RAPPORT D'ACTIVITÉ 1962

Fondée en 1959, l'*Association suisse de science politique* (A.S.S.P.) réunit en son sein les divers spécialistes de cette discipline et tous ceux qui, en Suisse, s'intéressent à l'étude des phénomènes politiques. Elle a pour but principal de promouvoir le développement de la science politique en Suisse, notamment par des publications et par l'organisation de rencontres, colloques et conférences. Se plaçant sur un plan strictement scientifique, elle s'efforce de jeter un pont entre les milieux universitaires, gouvernementaux, politiques et économiques qu'intéressent le fonctionnement des institutions et la vie politique du pays.

Le Comité de l'Association se compose de:

- M. le professeur Roland Ruffieux, Université de Fribourg, directeur de la Bibliothèque nationale, président;
- M. le professeur Werner Kägi, Université de Zurich, vice-président;
- M. Yves Collart, chargé de cours, secrétaire général de l'Institut universitaire de hautes études internationales, Genève, secrétaire exécutif;
- M. le professeur Marcel Bridel, Université de Lausanne;
- M. Georges-A. Fiechter, directeur général Omega Watch Co. (England) Ltd., Londres;
- M. le professeur Jacques Freymond, directeur de l'Institut universitaire de hautes études internationales, Genève;
- M. le professeur Hans Huber, Université de Berne;
- M. le professeur Max Imboden, recteur de l'Université de Bâle;
- M. le professeur Dietrich Schindler, Université de Zurich;
- M. le professeur Max Silberschmidt, Université de Zurich.

A la fin de 1962, l'Association comptait cent cinquante-sept membres. Elle a eu, au cours de l'exercice, les activités suivantes:

### I. Sur le plan national

a) La troisième Assemblée générale de l'A.S.S.P. s'est tenue le 3 mars 1962 à l'Université de Zurich; une cinquantaine de membres y ont participé. Ayant d'abord réglé, dans une brève séance administrative, les questions statutaires, ils ont entendu une magistrale conférence du professeur J.-R. de Salis, membre de

l'A.S.S.P., dont le texte est publié dans le présent *Annuaire*. Puis les participants se répartirent en trois groupes de travail consacrés à l'étude des sujets suivants: *sociologie politique* (exposé introductif: M. Laszlo Nagy), *l'étude du processus de décision* (exposé introductif: M. R. Ruffieux), *histoire des doctrines politiques* (exposé introductif: M. E. Kux).

b) L'A.S.S.P. est membre, depuis 1961, de la Société suisse des sciences morales et bénéficie, à ce titre, d'un appui substantiel pour la publication de son *Annuaire*. Ses délégués à la S.S.S.M. sont les professeurs M. Bridel et E. Gruner, M. R. Ruffieux étant par ailleurs membre du Conseil de cette société.

c) L'Association a fait paraître, en 1962, son deuxième *Annuaire*. Plus volumineux que le précédent, il comprend des contributions en trois langues, soit des articles généraux, des notes d'actualité — notamment une chronique sur les élections cantonales de l'année 1961 — enfin une bibliographie étendue et systématique.

Cette nouvelle livraison a reçu un excellent accueil, saluée notamment dans la presse par quelques articles très favorables. Sa diffusion, assurée dorénavant par le secrétariat de l'Association, se poursuit de manière satisfaisante.

La préparation de l'*Annuaire* est assurée par une Commission des publications qui comprend, outre le président et le secrétaire exécutif, MM. J.-P. Aguet, E. Gruner, P. Keller et D. Schindler.

d) Les deux programmes de recherche patronnés par l'Association, et qui bénéficient de l'appui du Fonds national de la recherche scientifique, ont fait en 1962 de sensibles progrès.

L'un deux, dirigé par le professeur M. Bridel, a pour but l'étude du référendum du 30 septembre 1955 dit « de l'affaire d'Ems »; il fait l'objet d'une note dans le présent volume.

L'autre, que dirige le professeur R. Ruffieux, porte sur l'étude systématique de quatre référendums importants de l'époque contemporaine: l'entrée de la Suisse à la Société des Nations, l'introduction de la représentation proportionnelle, l'A.V.S. et le monopole du blé. L'hypothèse directrice des travaux entrepris pour éclairer d'un jour nouveau le fonctionnement de la démocratie référendaire dans la Suisse du xx<sup>e</sup> siècle s'appuie sur les méthodes dites de « prise des décisions » (decision-making process). Dans le premier cas, presque achevé, l'analyse des quelque 1500 fiches recueillies et le dépouillement de sources nombreuses et très variées font apparaître la multiplicité des facteurs agissant dans une décision référendaire portant sur la politique extérieure de la Suisse.

## II. Sur le plan international

a) Membre de l'Association internationale de science politique (I.P.S.A.), le professeur J. Freymond, au comité de laquelle appartient l'Association, entretient avec elle des contacts étroits. Elle a accepté, à la demande de l'I.P.S.A., d'organiser à Genève, en 1964, le prochain Congrès international de science politique, qui se tiendra du 20 au 27 septembre et rassemblera plusieurs centaines de participants. M. J. Freymond a bien voulu se charger de présider le comité d'organisation qui déjà s'est mis à la tâche.

## ERRATUM

*Page 116, dernier paragraphe, lire :*

### II. Sur le plan international

- a)* Membre de l'Association internationale de science politique (I.P.S.A.), au comité de laquelle le professeur J. Freymond appartient, l'Association entretient avec elle des contacts étroits. Elle a accepté, à la demande de l'I.P.S.A., d'organiser à Genève, en 1964, le prochain Congrès international de science politique, qui se tiendra du 20 au 27 septembre et rassemblera plusieurs centaines de participants. M. J. Freymond a bien voulu se charger de présider le comité d'organisation qui déjà s'est mis à la tâche.

Parmi les sujets déjà retenus figurent: *fédéralisme et centralisation et les jeunes et la vie politique*. Nul doute que ce congrès marquera une date importante dans la vie de l'A.S.S.P. et l'on peut espérer qu'un grand nombre de ses membres voudront y prendre part.

b) L'A.S.S.P. a été invitée par l'Institut belge de science politique à une réunion commune tenue à Bruxelles les 8 et 9 avril 1962 consacrée à l'étude des sociétés plurilingues. Les quatre délégués de l'Association, MM. A. Meli, M. Pedrazzini, R. Ruffieux et H. Weilenmann ont présenté des exposés qui ont soulevé des débats nourris. Le texte de ces exposés a paru dans *Res Publica*, revue de l'Institut belge de science politique sous le titre général: *La question linguistique en Suisse* (vol. IV, 1962, N° 3, pp. 225-274).

### Conclusion

On peut constater que l'Association a donné, au cours de sa quatrième année d'existence, de multiples signes d'un réjouissant essor: progrès des recherches entreprises, afflux des demandes d'adhésion, élargissement des contacts internationaux, succès remporté par l'*Annuaire*; affirmant une volonté d'objectivité scientifique, celui-ci offre désormais un instrument de travail indispensable à tous ceux qui se penchent sur le fonctionnement du mécanisme politique helvétique. Solidement implantée dans le pays, l'A.S.S.P. peut jouer le rôle qu'elle s'est assigné: offrir un cadre de recherches originales sur les phénomènes politiques, être une occasion de fructueux contacts et contribuer, dans son domaine, à la vie intellectuelle du pays.

YVES COLLART,  
*Secrétaire exécutif.*